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主要讀經及其他應用經文: 馬可福音 12:41～44, 14:3-9 
 

1.馬可福音 12:41～44  v41耶穌面向聖殿銀庫坐著,看眾人怎樣把錢投入銀庫.有好些財主投了許多
錢.v42 有一個窮寡婦來,投了兩個小文錢,就是一個大文錢.v43耶穌叫門徒來,對
他們說:「我實在告訴你們,這窮寡婦投入銀庫裏的比眾人所投的更多.v44因為,

眾人都是拿有餘的捐獻,但這寡婦,雖然自己不足,卻把她一生所有的全都投進去
了. 

 

2.馬可福音 14:3-9  v3耶穌在伯大尼痲瘋病人西門家裏坐席的時候,有一個女人拿著一玉瓶極貴的純哪
噠香膏來,打破玉瓶,把膏澆在耶穌的頭上.v4有幾個人心中很不高興,說:「何必這樣
浪費香膏呢?v5這香膏可以賣三百多個銀幣賙濟窮人.」 他們就對那女人生氣.v6耶
穌說:「由她吧!為甚麼難為她呢?她在我身上做的是一件美事.v7因為常有窮人和你
們在一起,要向他們行善,隨時都可以,但是你們不常有我.v8 她所做的是盡她所能的;

她是為了我的安葬,把香膏預先澆在我身上.v9我實在告訴你們,普天之下,無論在甚
麼地方傳這福音,都要述說這女人所做的,來記念她. 

 

3.馬可福音 6:17-24 先是希律為他兄弟腓力的妻子希羅底的緣故,差人去拿住約翰,鎖在監裡,因為希律已
經娶了那婦人.約翰曾對希律說:你娶你兄弟的妻子是不合理的.於是希羅底懷恨他.

想要殺他.只是不能;因為希律知道約翰是義人,是聖人,所以敬畏他,保護他,聽他講論,

就多照著行,並且樂意聽他.有一天,恰巧是希律的生日,希律擺設筵席,請了大臣和千
夫長,並加利利作首領的.希羅底的女兒進來跳舞,使希律和同席的人都歡喜.王就對
女子說:你隨意向我求什麼,我必給你;又對他起誓說:隨你向我求什麼,就是我國的一
半,我也必給你.他就出去對他母親說:我可以求什麼呢?他母親說:施洗約翰的頭. 

 

4.利未記 1:12-13要把燔祭牲切成塊子,連頭和脂油,祭司就要擺在壇上火的柴上;但臟腑與腿要用水洗,

祭司就要全然奉獻,燒在壇上.這是燔祭,是獻與耶和華為馨香的火祭. 
 

5.瑪拉基書 1:6-8萬軍之耶和華對你們說:「兒子孝敬父親,僕人敬畏主人;我既為父親,孝敬我的在哪裏呢?

我既為主人,敬畏我的在哪裏呢?你們這些藐視我名的祭司啊!」 你們卻說:「我們在何
事上藐視你的名呢?」你們將不潔淨的食物獻在我的祭壇上,卻說:『我們在何事上使你
不潔淨呢?』你們說,耶和華的供桌是可藐視的.你們將瞎眼的獻為祭物,這不算為惡嗎?

將瘸腿的、有病的獻上,這不算為惡嗎?那麼,請把這些獻給你的省長,他豈會悅納你,豈會
抬舉你呢?這是萬軍之耶和華說的. 

 

講道題目: 擺上一切 傾倒所有 

講道牧者: 潘毅良傳道 

前言: 
 

關於教會擴堂這個主題,其實一直是這幾年來我們要去做的事情.聖經的原則就是,教會是一群人,並不是

一幢樓建築物,而耶穌是建立一群願意在日常生活,我們每天緊緊跟隨祂去傳福音的門徒群體.每個主日

有一群委身事奉 神,跟隨聖經的教導,聚集敬拜的人.這個群體就是教會.教會的建築雖然不是必要的事

情,但是卻有它重要的作用.因為現代的敬拜、我們平常做教導聖經、和福音工作,大部分時間,都是要在

教會的建築當中進行.而很多有效的外展活動,例如我們華人的福音聚餐、聖經講座、音樂佈道會、體育

事工的發展,在這個時代,我們都需要一個場地去配合.所以,耶穌的門徒,特別在這個環境和世代當中,我

們不能忽略教會建築的更新和擴展! 
 

我的父母去年來探望我們一家半年,在這半年當中,曾經有一位姊妹邀請他們去一個華人教會的長者團
契.當天晚上,我的媽媽就跟我說:今天早上去的那一間教會比我們的大很多呀!又新、又大、又漂亮、又
有個獨立的大活動室、還有很多長者服務的工作,比我們教會好很多呢!最後,她還加上一句:為什麼你當
初來休斯頓,不去那一間而去 HCC 呢?我聽了之後,非常的不高興.我就對著面前這個初信主的阿姨,我就
立刻對著她,用十五分說明什麼叫 神的呼召?什麼是教會?什麼是教會群體?我們看重的是弟兄姊妹之間
的愛,而不是教會的外表.聽完之後,她就不說話了.而這件事之後,我想我們作福音工作的人,是需要去面
對一個很現實的問題,就是對一些初信主,信仰根基還不太懂的弟兄姊妹,就好像我媽媽那些人.我們如何



去經營教會的建築?教會的內外是怎樣?就會決定他們對我們這個群體的印象.想要他們明白教會的焦點
是一群委身的門徒,而不是外表的建築,還需要一段時間的教導和努力.所以,建造真的是很重要! 
 

就今天這個題目,會用兩個聖經中的人物來帶出全心全意擺上,做主門徒奉獻的意義.這兩個聖經人物就

是在馬可福音 12章尾到 14章兩個婦女的故事.它其實是耶穌在耶路撒冷的傳道工作,上十字架之前的記

錄.是耶穌對門徒在臨別之前的教導.馬可福音特別的地方,就是他把這兩個婦人的事情都分別記下來,而

其他的福音書只是記錄其中的一個.可見馬可福音很的重視在當時沒有什麼社會地位的婦女.我們把這

兩個婦人的事情並排來看,也特別的有意思. 
 

一、擺上一切 (馬可 12:41～44) 
 

馬可福音 12:41-44(經文一).這是投兩個小錢婦人的故事.當你在細心看這兩句經文的時候,會不會覺得有

一些地方不太明白?就是「耶穌面向聖殿銀庫坐著,看眾人怎樣把錢投入銀庫」.也許你會問:耶穌是不是

平常有很多時間呢?閒著沒事幹嗎?這樣做也是十分的奇怪!按照道理,應該還有很多人等著祂去醫治,為

什麼祂要坐在聖殿銀庫前看人如何奉獻呢?你可以想像,在我們大堂前面有個奉獻箱,如果有個人拿張椅

子坐在旁邊,看著你怎樣奉獻?並且還要看你奉獻多少?你會不會覺得這個人有點問題?然而,經文就是如

此說,原因是什麼呢?我們要先去了解一下,這是一個什麼樣的錢庫? 
 

背景是在猶太人的聖殿中,有很多的錢庫,方便人把奉獻投入當中.而這個銀庫是女人和外邦人都可以進

入的地方,是設在聖殿比較外圍叫做外院.在外院的錢庫,其實是專為自由奉獻而設立的,就是並非平常定

額的十分之一奉獻箱.所以,這是十分之一奉獻以外,類似我們現在在教會中的特殊奉獻、感恩奉獻的奉獻

箱.它完全是看信徒當時的經濟情況,來做收集的奉獻箱.耶穌當時其實是以一個猶太人老師的身份被邀

請,去看著這些奉獻的人.這是一個當時在聖殿的義務工作,並非耶穌在好管閑事.這樣的奉獻是需要一個

有地位的人去看著.這種的奉獻方法,在當時是產生了一些微妙的作用. 
 

到底什麼人才會去做這個投錢的行動呢?一定是家境比較富裕的人.因為是額外的奉獻,而不是定例的奉

獻.外院的錢庫是有很多的人群聚集的地方,又有猶太人的老師去看著投錢的人.所以,投得太少其實是不

太好意思的.一些有錢的人會把那些金幣、銀幣投入箱中,金屬撞擊的聲音會引起大眾的注意,知道投入了

多少.投得愈多聲音就愈大,自然得到眾人的掌聲,得到老師的稱讚.這種奉獻的方式,是一些有錢的信徒以

敬虔的行動為外表,實際上是在炫耀財富.在耶穌時代,猶太教是一個已經敗壞的制度,這類的奉獻其實是

一件十分庸俗的事情. 
 

某些慈善機構舉辦大型的籌款晚會,他們會叫當紅明星去做一些表演和唱歌來籌款.捐得少的,大衆不會
知道他們的名字.捐得多的就不同,若是幾十萬或幾百萬,就準備一張超大的支票,然後請這位捐款慈善家
上台,公開說明身分,然後,每一個人都知他是個有錢人. 
 

在當時這個聖殿銀庫投錢的奉獻就好像是上述的例子,好像是一場表演一樣.投得愈多的,金錢碰撞的聲

音就愈大聲,奉獻的人就愈有面子.所以,這樣的一個場景是一個貧窮的寡婦絕對不應該出現的地方!試問,

只是投入兩個小錢,在當時只是一天工資的十分之一也不夠,這樣微不足道的錢,又如何可以跟那些要去

炫耀財富的有錢人,把傾盆金銀投入當中可以相比呢?此外,投錢的聲音也差的很遠,根本沒有人會留意這

一個窮的寡婦!沒有人會注意寡婦這樣做,也沒有人會明白她的舉動,即使看到了,也可能只是會投以輕視

的眼光.然而,不同的是,這一次坐在錢箱旁邊的不是一般的猶太拉比,而是我們的 神耶穌基督.神記念卑

微的人,神特別的看顧貧窮的人.沒有人看到也好、裝著看不到也罷、又或者輕視又好,都不要緊了. 
 

因為耶穌看得到了,祂看為寶貴,看在眼中.人看輕這個寡婦,神卻看重她.耶穌在那一刻,看到這個寡婦的

行動,看到了一個願意完全擺上的心.於是,耶穌特別的叫了祂的門徒過來,為著這個舉動,跟他們說話.新

約福音書,耶穌常常用「我實在告訴你們」.這一句是耶穌在說重要的事情和重要的真理,要門徒一定要記

得教導的時候.目的就是要門徒去明白什麼才是重要的?什麼才是要去跟著做的事情?之前可能有人把滿

滿一盤金銀倒進聖殿銀庫,那些的場面、那些刺耳金屬碰撞的聲音、那些人群歡呼喝采的場面,不是一個

門徒要去留意的.耶穌和門徒說,你們要意的要效法的,其實是這個沒什麼社會地位,貧窮的寡婦那顆擺上

一切的心. 
 

為什麼這位寡婦會這做呢?原因其實非常的簡單,就是源於對 神有一份感激的心.她要回應 神的恩典,她

要表達這份感情,那怕是自己的經濟有困難,她也願意把一生所有的全都投進去.一個寡婦,孑然一身,沒有

丈夫供養,沒有什麼可以倚靠的,在她生命中,唯一的倚靠就是 神!她用這投兩個小錢的行動,表明了她一

生中最重要的就是 神!而她為著要表達這份感謝就擺上一切.兩個小錢,代表了這位寡婦是真正貧窮的

人.但同時也代表了她信得過 神.就算她已經攞上了一切的生活所需,她也相信 神仍然會照顧她.這位寡

婦有這樣的一份信心.貧窮的人很多時會覺得自已的禮物寒酸、不配獻上、也沒有價值.但是主耶穌卻清



淸楚楚的向門徒說明,神是看重這些多於其他的.可見在天國的價值觀之中,禮物的大小並不重要,重要的

是奉獻者的生命品格是否有全然擺上? 

. 
 

二、傾倒所有 (馬可 14:3～9) 
 

在馬可福音當中,女性是佔有一個很重要的位置.馬可福音提到 15 個不同的女性,當然也有負面的描寫

的女性.比如說馬可福音 6:17-24(經文三),就是那位害死施洗約翰的希羅底,她真的是殘忍的不得了.但另

外一方面,馬可福音卻以記錄一個女性的行為做為信息的中心.例如這個打破玉瓶,獻上香膏的女人,作者

馬可就是以她慷慨的奉獻,來對比出賣耶穌的猶大,他是為著少量的錢而賣耶穌的. 
  

在猶太人坐席的時候,有人拿著香膏分享其實是一件平常的事情.代表團契的關係和彼此分享的表現.最

使人感到不可思議的是,這不是一瓶普通的香膏,這是一瓶極貴重的香膏,以致於看到的人立即知道它的

價值是有三百多個銀幣,相當於當時一個人整年的收入.對耶穌的門徒,普遍都是低下階層的人來說,是很

貴重的禮物.「低下階層」的意思就是賺一天的錢可能只夠一天用,在存不了錢的情況之下,三百多個銀幣

實在是一個天文數字.而這個女人不是只倒一些香膏出來去膏耶穌,夠用就收回來下次用.她是連盛著香

膏的瓶都打破了,然後全部倒在耶穌的頭上.這是一個亳無保留,不能回頭的舉動.所以現場看到的人都十

分的驚訝. 
 

他們心中在想,這個女人究竟在做什麼?看到的人更肯定會認為,這是一個沒有意義和浪費的行為.就好像

你老婆買了一瓶洗髪精,也不會整瓶一次過倒在你的頭髮上用,對不對?更何況這一瓶對貧窮人來說,是價

值不菲的東西.以當時一個普通的女人,根本沒有可能賺錢買一瓶這樣的香膏!所以不少聖經學者都想,這

一瓶的香膏可能是她的家傳之物,就是全家之寶.但這個女人選擇完全傾倒出來,用在耶穌身上.所以,這個

女人在做什麼呢?和剛才那位投兩個小錢的寡婦一樣,其他人看不到的意義,耶穌看得見!耶穌說,這個女

人做在祂身上的是一件美的事,甚至是門徒在往後傳福音的時候,也要述說和記念的事情,要傳揚她所做

的行為.其實女人所做的事的意義,已經超越了當場的人所能明白和理解.因為她是為將來而做的,她是為

耶穌即將要被出賣和釘死在十字架的事情而做的. 
 

猶太人對死去的人是非常重視的,一定要用香膏去抹遺體.但是,耶穌被釘死十字架斷氣的時候,已經接近

安息日了.按猶太人的傳統,安息日是什麼事情都不能做的.所以人們只能立即安葬耶穌,沒有人能在祂死

後膏祂的身體.唯有這個女人,可能她是在場唯一一個真正的明白耶穌即將要面對死亡的人,她以這個行

動向耶穌的死表達敬意,所以她不顧一切、不計代價的打破玉瓶膏抹耶穌.這是她在當時的環境下,唯一能

為耶穌的死做的事.我們可以肯定的是,推動這個女人不顧眾人的眼光,傾倒所有的去膏耶穌,背後的理由

就是那一份愛主的感情;對耶穌感恩的心;是一瓶不論價值和意義上都是極重無比的禮物.她是否真的是

浪費呢?答案是,用在上主的身上,就一點也不浪費! 
 

有兩個兒子,一個讀書很好做專業人士,有很好的收入;另一個就普普通通,做一些賺錢不多的工作.但是,

神卻呼召那個做專業人士的兒子全職事奉 神.有人說,這真是浪費啊!那麼辛苦的讀書,才能夠多賺一點
錢,帶職事奉 神也可以呀!為什麼要放棄高薪厚祿去做傳道人呢?甚至,人們還要加上一句,如果呼召另外
那一個賺錢不多的兒子去全職事奉就好了,才沒有那麼的浪費啊!這就是那些對這個女人生氣的人,心中
對「浪費」的定義.這個完全是世俗的價值觀,我們真的不應該這樣去想. 
 

神所揀選的就是最好的,把最好的用在 神的身上就是最合理的事情.我們反而要問,難道我們的主不配得

我們獻上最好的禮物給祂嗎?耶穌的意思就是,這女人是擺上了最好的,用在祂的身上,而你們做門徒的,

在福音的事情上也要效法她,把最好的全然的擺上獻給 神.用在上主的身上的事情就一點也不浪費! 
 

如同舊約獻番祭,是把整隻毫無殘缺的羊焚燒獻給上帝,利未記 1:12-13(經文四)其實是所費不貲,也可以

說是完全的浪費.但是我們的 神配得.而且人之所以能活得安穩和豐盛,有羊可以獻上給 神,是因為上帝

賜的產業豐盛.關於奉獻,在瑪拉基書 1:6-8(經文五)有一段 神和祭司之間的對話,是很有意思的.以色列

的一些百姓曾經把瘸腿的、有病的獻上,這些東西連獻給省長或送別人的時候,都不會被悅納,更何況是上

帝呢?所以,奉獻的精神,就是要獻最好的,因為 神配得. 
 

結論 
 

我們可以看得到:一個女人獻上很少,只有兩個小錢, 微不足道;另一個女人就獻上珍貴的香膏,價值不菲,

整瓶毫無保留的傾倒出來,使人有浪費的感覺.然而,耶穌清楚的表達祂的想法就是 神悅納她們.耶穌看

到她們背後的意義和動機,祂更要尊榮這兩位婦女所做的事情,尊榮這種奉獻的心,成為門徒的典範.更要

往後跟隨主的人,就是我們要做為效法的榜樣.這兩個女人獻上的數量是兩個的極端,但是共通點都一樣,



就是在她們的生命中,盡自已的能力,把最好的獻給主.聖經提醒我們:只要把最好的獻上,不在乎價值,上

主必定會悅納. 
 

所以應用在今天教會推動異象和願景,在擴堂的事情上道理也是一樣的.我們要以一顆樂意的心,學習這

兩個女人的心,盡自已能付出的能力,把最好的獻給主.事實上,神也是如此的對我們.上帝為了拯救世人離

開罪惡得著永生,讓我們和 神有和好的關係,也是付上了自己獨生的兒子為代價.我們的 神也是有一顆

「擺上一切,傾倒所有」的心!祂也是獻上最好的給世上的人! 
 

神對人的付出其實是比這兩個的婦人付出是更多和更大的,也是一種毫無保留的擺上.所以,弟兄姊妹們:

教會是我們的家,我們需要獻兩小錢的心,我們也需要獻三百多個銀幣的心!最重要的是我們要有一顆全

然交托,獻上最好的心,要對 神有一份感恩之情！ 盼望 神使用今天的信息,聖靈可以在你的心裡動工,

使你能明白什麼是你們生命中的最好的?什麼是需要獻上的?  


